

## Por los ausentes y lo común seguiremos este camino: EZLN a sus 30 años

**Por: Zvezda Ninel. 10/01/2024**

En su trigésimo aniversario, el EZLN honró a víctimas de desaparición forzada y presos políticos; anunció que su nueva etapa se enfocará aún más en la construcción de territorios comunes y autogobernados; y reiteró su desencuentro con los proyectos globalizadores de AMLO.

Un templete con sillas vacías y letreros enunciando a los ausentes, fue el signo de uno de los principales mensajes en la celebración del 30 aniversario del Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN); una celebración de cuatro días en los que, frente a miles de asistentes de México y el extranjero, el movimiento armado recapituló su trayecto de lucha, anunció su nueva etapa, y recordó que, si bien ellos no están a la caza de “malos gobiernos”, están preparados para luchar desde las tierras que habitan contra poderes gubernamentales, privados, o delictuales que lleguen a atacarles.

“Estamos solos como hace 30 años porque solos hasta ahorita hemos descubierto ese nuevo camino que vamos a seguir, común”,  
subcomandante Moisés.

Mientras que Marcos, la figura más conocida del zapatismo, se mantuvo en calidad de público durante las tres primeras jornadas de esta conmemoración del levantamiento iniciado el 1 de enero de 1994, el actual vocero de la lucha, el subcomandante Moisés, fue el encargado de anunciar que pese a que en sus tres decenios de combate a la globalización han perdido camaradas que fueron asesinados, desaparecidos o encarcelados por el Estado y han atestiguado como el aumento del crimen organizado que ronda los crecimientos económicos devenidos de modelos de crecimiento globalizadores y las crisis económicas y ecológicas no han convencido al país de acompañar caminos distintos como los que ellos proponen, seguirán por su ruta y radicalizarán su modelo de autogobierno común.

“No va a decir el capitalismo ‘me rindo de explotar’, lo que se necesita es pensar en cómo cambiar esto y nadie nos va a decir, somos nosotros, mujeres y hombres, y por eso nosotros vamos a seguir ese camino y nos vamos a defender, vamos a seguir, vamos a demostrar”.

Señaló que el núcleo de este nuevo momento será la noción “tierra común, tierra de nadie”, que implica que los territorios se organicen libres de comisariados, agentes, empresas, y autoridades ejidales y estatales, y que se mantengan en resistencia contra los intentos de imponer un modelo capitalista que recordaron que no puede ser humanizado.

“30 años tardamos en darnos cuenta que la pirámide no sirve... Los jóvenes lo han entendido muy bien, lo que es el Común, pero hay que llevarlo a la práctica [...] Hay que luchar en donde estamos, donde vivimos, nadie lo va a hacer por nosotros”

Aunque reiteraron que su posición respecto al modelo de la 4T de Andrés Manuel López Obrador es la de un desencuentro irreconciliable con sus proyectos de crecimiento de corte globalista y capitalista, como el Tren Maya y el Corredor Transístmico, así como hacia su postura sobre el ejército; también se destacó que el zapatismo no necesita “matar a los soldados ni a los malos gobiernos”, pero sí está prestó a mantener su lucha en los territorios que habita y a defenderse de cualquier poder que pretenda desplazarlo.

“Nosotros vamos a seguir este camino y nos vamos a defender. No necesitamos matar a los soldados ni a los malos gobiernos pero si vienen nos vamos a defender”.

**Nota por:**

Zvezda Ninel

Estudié Filosofía en la Facultad de Filosofía y Letras de la BUAP, mis áreascentrales son la filosofía de la ciencia, la estética e historia del arte, la ontología y la filosofía política. Soy activista y periodista.

[LEER EL ARTÍCULO ORIGINAL PULSANDO AQUÍ](#)

Fotografía: infoquorum

**Fecha de creación**

2024/01/10